

Están a menos de la mitad de su capacidad

Tiene bajo nivel 33% de presas

Prenden focos rojos principalmente en Sonora, Sinaloa, Puebla y Oaxaca

BENITO JIMÉNEZ

Ante las altas temperaturas en la mayor parte del País, alrededor de un tercio de las presas más importantes están a menos de la mitad de su capacidad.

De las 195 presas del País, 66 se encuentran debajo del 49 por ciento de su capacidad y otras 25 se ubican entre el 50 y el 59 por ciento, según el Sistema Nacional de Información del Agua Monitoreo de las Principales Presas de México de la Conagua.

Ese total de embalses son los que acumulan el 80 por ciento del agua de México, de acuerdo con datos actualizados del organismo.

Entre los estados con situación más crítica está Sonora: 7 de sus 8 presas están por debajo de la mitad de su nivel de aguas máximas ordinarias (NAMO), que es el pico máximo con el cual puede operar la presa para satisfacer la demanda de agua.

Querétaro tiene sus 5 presas en focos rojos, mientras que Sinaloa prendió alertas en 10 de sus 11 embalses, con menos de la mitad de su capacidad.

En tanto, Puebla tiene 4

de sus 5 presas por debajo de la mitad de su almacenamiento, y Oaxaca, 2 de sus 3 embalses.

En **Michoacán**, 7 de las 22 presas, asentadas principalmente en la región de Tierra Caliente, están en la misma situación, y el Edomex refleja el mismo fenómeno en 5 de sus 13 embalses, también cercanos a la Tierra Caliente.

“Estamos en un problema de escasez, de sequía. En los niveles mínimos quiere decir que la presa ya no está recibiendo agua por la aportación de lluvias o que se está sacando más de la debida.

“Eso ocurre principalmente en la época de calor, como ahora lo estamos percibiendo”, alertó Víctor Arroyo Correa, doctor en Ingeniería Hidráulica del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA).

El especialista en modelación numérica del flujo del agua explicó que existen presas, por ejemplo en Sinaloa, que se comunican entre sí y, en casos de escasez, se realizan trasvases de agua.

No obstante, ese estado es uno de los que atraviesa por una mayor falta de líquido en el País.

“Obviamente, les está pegando el calor. Estamos experimentando temperaturas históricas y, aparte, en este periodo de canícula siem-

pre se registra un periodo de máximas temperaturas.

“Las presas que reportan un 15 por ciento de NAMO pueden seguir operando, pero ya bajo un monitoreo muy riguroso, porque están abajo, ya casi en el límite”, advirtió Arroyo.

Embalses en nivel crítico

		% LLENADO ACTUAL
Abelardo Rodríguez	Sonora	0
Cuauhtémoc	Sonora	3
La Venta	Oro.	3
Rodolfo Félix Valdez	Sonora	6
Falcón	Tamps.	9
Adolfo López Mateos	Sinaloa	11
Juan Guerrero Alcocer	Sinaloa	11
Eustaquio Buelna	Sinaloa	11
La Laguna	Hidalgo	11
Juan Antonio Alzate	Edomex	13



TERMINARÁ EL PRESIDENTE PEÑA NIETO CON 258 CUMPLIDOS

Pendientes, solo ocho de 266 compromisos

Desde falta de recursos hasta juicios pendientes de resolución e incluso problemáticas socio-políticas, las razones por las que no se concretaron

Daniel Venegas/México

De los 266 compromisos de gobierno que el presidente Enrique Peña Nieto firmó en 2012, al comienzo de su administración, ocho no podrán ser cumplidos en lo que resta de su gobierno, debido a que han sido cancelados o suspendidos indefinidamente.

Las razones van desde falta de presupuesto, juicios pendientes de resolución e incluso problemáticas socio-políticas.

Dichos compromisos fueron firmados ante notario público con el lema "Te lo firmo y te lo cumplo", y a través de ellos el entonces candidato a la Presidencia estableció diversas obligaciones en materias política, económica, educativa, social, salud, infraestructura, ciencia, deporte y medio ambiente.

El 20 de junio pasado, al celebrar su cumpleaños número 52, el

mandatario aseguró que cerrará su administración cumpliendo 95 por ciento de los compromisos firmados.

De acuerdo con información de la Presidencia, en respuesta a una solicitud de información, siete de los compromisos de gobierno tuvieron que ser cancelados y uno más suspendido indefinidamente.

El primero de los compromisos cancelados es el número 29, que se refiere a la construcción del Tramo corto de la red ferroviaria Aguascalientes-Guadalajara, en una primera etapa.

Dicho proyecto está cancelado debido a que existen dos juicios administrativos interpuestos por Ferromex y Kansas City México, así como por un grupo de ejidatarios inconformes que impiden su ejecución, "y hasta en tanto no se resuelvan es imposible iniciar el proceso de licitación para ejecutar las obras".

El compromiso de gobierno

243, referente a la construcción del Tren Transpeninsular desde Mérida, Yucatán, hasta Punta Venado, Quintana Roo, también fue cancelado debido a que el 30 de enero de 2015, el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, expuso que dada la desaceleración global y derivado del ajuste por 124 mil 300 millones de pesos, se determinó cancelar el proyecto.

La Construcción de la presa de almacenamiento La Maroma, en el altiplano potosino, fue el compromiso de gobierno identificado con el número 52 y tendría un costo de 486.19 millones de pesos.

Sin embargo, en el Presupuesto de Egresos de la Federación no se autorizaron recursos y se transfirieron 95.54 millones de pesos de otros proyectos para comenzar su construcción, pero no se pudieron ejercer debido a que no se autorizó la plurianualidad, por no tener vigencia en la Cartera de Programas y Proyectos de Inversión de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público, para ejercicios posteriores a 2016.

Además, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) no tenía concluidos los estudios y el proyecto ejecutivo definitivo para el camino de tres kilómetros para el acceso al sitio de la obra y este requería al menos dos puentes vehiculares.

Dicho camino se deriva de una vialidad principal de 14 km, la cual es ejecutada por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes; sin embargo, no contó con recursos para concluir los cinco kilómetros restantes.

En lo que se refiere al compromiso 83, para el aprovechamiento de residuales en la refinería Miguel Hidalgo, Petróleos Mexicanos decidió cancelar el compromiso de gobierno, derivado de las restricciones presupuestales y de la imposibilidad para cumplir con las obras durante el plazo de la administración.

Además de la falta de recursos, otros compromisos han sido can-

celados debido a la problemática sociopolítica que enfrentan.

Tal es el caso del compromiso de gobierno 136, referente a la construcción de un tanque de almacenamiento de agua en El Salto, municipio de Amecameca.

“La ejecución de la obra fue suspendida el 25 de abril de 2016, derivado de la problemática sociopolítica encabezada por un grupo opositor al proyecto, argumentando que se llevarían el agua fuera de Amecameca, situación que las autoridades estatales y municipales no lograron resolver, por lo que la Conagua canceló el compromiso en julio de 2017” indica el documento.

De la misma forma, el compromiso 248, que contemplaba equipar con infraestructura básica el centro logístico e industrial Puerto Interior Tlaxcala, con el fin de que más empresas puedan instalarse en la entidad, fue cancelado debido a que el gobierno del estado no presentó el proyecto ejecutivo y adicionalmente los ejidatarios presentaron juicios contra los decretos expropiatorios, “por lo cual resulta imposible su ejecución”.

También se han cancelado compromisos de gobierno, como el número 61, debido a que fueron considerados como “no viables”, como la construcción del Centro de Convenciones de Córdoba, Veracruz.

En ese caso, la Secretaría de Turismo realizó un estudio, por el que consideró la no factibilidad del proyecto “debido a que Córdoba no cuenta con infraestructura turística ni la conectividad requerida para que el proyecto sea rentable, aunado a que en los municipios de Boca del Río y Puebla existen centros de convenciones, por lo que su cercanía impacta en la viabilidad”.

En la lista de compromisos que faltan por cumplir, existe solo uno catalogado como suspendido: se trata de la construcción del tren rápido Querétaro—Ciudad de México, identificado como el compromiso número 94, que se frenó de manera indefinida debido a un ajuste por 124 mil 300 millones de pesos, anunciado en enero de 2015. *M*

Siete tuvieron que ser cancelados y uno más fue suspendido indefinidamente

La construcción del tren rápido Querétaro-CdMx se frenó debido a un ajuste por 124,300 mdp

‘Increíble’ avance en negociación del TLCAN: Casa Blanca

REUNIÓN MINISTERIAL. Preparan encuentro de Guajardo, Lighthizer y Freeland para jueves y viernes próximos

Estados Unidos está haciendo un progreso “absolutamente increíble” en las renegociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte y se podría llegar a un acuerdo en otoño, señaló el presidente del Consejo de Asesores Económicos de la Casa Blanca, Kevin Hassett.

“Creo que veremos algo para otoño”, dijo Hassett en una entrevista con Fox News.

Del lado mexicano, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, informó que una docena de capítulos, entre ellos el textil y energético, podrían cerrarse en los próximos días para avanzar en la renegociación del TLCAN.

—Redacción

“No estoy involucrado en las negociaciones... (pero) mis colegas indican que van bien”

KEVIN HASSETT

Asesor Económico de la Casa Blanca



Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 4
\$ 180940.00
Tarr: 830 cm2

OPTIMISMO EN EU

Hay un avance 'increíble' en la negociación del TLCAN: Hassett

El presidente del Consejo de Asesores Económicos de la Casa Blanca dijo que podría haber un acuerdo este otoño

Los negociadores acordaron iniciar las discusiones con los temas menos complejos

REDACCIÓN
economia@elfinanciero.com.mx

Estados Unidos está haciendo un progreso "absolutamente increíble" en torno a la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y se podría llegar a un acuerdo en los próximos meses, dijo el presidente del Consejo de Asesores Económicos de la Casa Blanca, Kevin Hassett. "Creo que veremos algo para otoño", dijo en entrevista en Fox News.

Mientras advertía que no era "un negociador" involucrado en las discusiones entre Estados Unidos, México y Canadá, Hassett afirmó que sus colegas que están renegociando el acuerdo han indicado que las cosas están yendo bien.

El comentario de Hassett hizo eco del Representante de Comercio de Estados Unidos, Robert Lighthizer, quien indicó el pasado 26 de julio ante el Congreso que es posible que los socios del TLCAN lleguen a un acuerdo tentativo en agosto.

El presidente Donald Trump también ha mencionado recientemente

que Estados Unidos está avanzando sólidamente en las conversaciones con México, sin embargo, ha indicado que su administración puede buscar primero un acuerdo bilateral con el país antes de negociar con Canadá.

PRÓXIMOS CIERRES

Una docena de capítulos, entre ellos el textil y energético, podrían cerrarse en los próximos días para avanzar en la renegociación, informó Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y parte del 'Cuarto de Junto', grupo de la iniciativa privada que acompaña al gobierno en el proceso de modernización.

"Textiles, que ha sido un capítulo difícil; energía que nos da mucha potencialidad en la zona si hacemos sinergia los tres países; medio ambiente, aduanas y facilitación comercial; medidas disconformes; servicios financieros e inversión; comercio transfronterizo y digital, y el anexo sectorial de cosméticos. Son los capítulos cercanos a terminar y quedarían ocho o 10 adicionales, y dentro de ellos están el tema laboral y el de propiedad intelectual, que están aún en la mesa de negociación y que para nosotros es importante profundizar", señaló.

Continúa en siguiente hoja

En llamada telefónica con medios desde Washington, Castañón se mostró confiado, pues identificó un claro interés de Estados Unidos por avanzar en las negociaciones del TLCAN y llegar a un acuerdo en principio.

"En el ambiente se sigue pensando que en agosto estaríamos usando esta ventana de oportunidad y hay la voluntad para hacerlo", indicó el empresario.

El secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, detalló en Washington que los equipos negociadores convinieron iniciar con los temas menos complicados, para avanzar luego a los más complejos, y espera que Canadá participe en las reuniones bilaterales y en las trilaterales.

FÓRMULA PARA REGLAS DE ORIGEN

Castañón reconoció que en el tema de reglas de origen se avanza en las negociaciones con una fórmula que pueda ser factible y que no dañe los empleos en México, ni las nuevas inversiones dirigidas al mercado mexicano, "pero aún no se concreta".

Los temas en la mesa con "raya roja", en las que México no cederá son el capítulo de estacionalidad, la cláusula *sunset* y el Capítulo 20 de

resolución de controversias.

Castañón aseguró que de darse el acuerdo trilateral, desaparecerían los aranceles en materia de acero automotriz con la eliminación del

estudio en la sección 232, y las tarifas de acero y aluminio. A la par, México eliminaría las sanciones espejo.

— Con información de Bloomberg y Leticia Hernández

AVANZAN LAS PLÁTICAS

12

CAPÍTULOS

Entre ellos el textil y energético, podrían cerrarse en los próximos días para avanzar la negociación.

“Es absolutamente increíble el progreso que están haciendo”

KEVIN HASSETT

Presidente del Consejo de Asesores Económicos de la Casa Blanca



El jueves se reanudaron en Washington las conversaciones para actualizar el pacto comercial, con reuniones ministeriales entre Estados Unidos y México, tras haberse estancado desde mayo.

8 a 10

TEMAS

Como el laboral y el de propiedad intelectual, aún están en la mesa de discusión del TLCAN.

“Se sigue pensando que en agosto estaríamos usando esta ventana de oportunidad”

JUAN PABLO CASTAÑÓN

Presidente del CCE

Los temas en la mesa con “raya roja” o en las que México no cederá, son el capítulo de estacionalidad, la cláusula sunset y el Capítulo 20, sobre resolución de controversias.

Los empresarios de EU por su parte, presionan para que se mantenga el Capítulo 11 sobre seguridad de las inversiones.

Continúa en siguiente hoja